

ПОЛИТИКА ТУРЦИИ НА АФРИКАНСКОМ НАПРАВЛЕНИИ: НОВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ В ВЫБОРЕ ПАРТНЕРОВ

С.В. КОСТЕЛЯНЕЦ

Кандидат политических наук
Институт Африки РАН

Ключевые слова: Турция, Африка, политические контакты, экономические отношения, энергетика, религиозные связи

15-16 ноября 2015 г. в Анталии (Турция) прошел саммит Большой двадцатки - G-20. А 2 октября в рамках подготовки к саммиту по предложению председательствующей на нем Турции впервые прошла встреча министров энергетики стран G-20, на которой обсуждались вопросы развития энергетики в странах Африки южнее Сахары (АЮС)¹. Тема энергетики в АЮС была затронута и на саммите глав государств.

Интерес Турции к африканской энергетике неслучаен. На сегодняшний день Турция - один из самых быстрорастущих рынков электроэнергии в мире. Развитие энергетики - главный национальный проект Анкары. Ежегодный рост производства электроэнергии в Турции - 9%. В ближайшие годы выработка электричества должна удвоиться. Десятки миллиардов долларов вкладываются в гидроэнергетику, солнечные и ветровые источники, угольную, газовую и атомную энергетику, передающие электрические сети².

Но запросы экономики Турции в обозримой перспективе окажутся недостаточными для укрепившихся турецких энергетических компаний, и уже сейчас они присматриваются к зарубежным рынкам. Огромный потенциальный рынок - это АЮС с населением примерно в миллиард человек и чрезвычайно низким уровнем доступа к энергетическим услугам. Но проникнуть на этот рынок туркам было бы сложно, если бы не интенсивно развивающиеся с конца прошлого века турецко-африканские отношения.

ИЗДЕРЖКИ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ АНКАРЫ

В последние годы внешнюю политику Анкары не критикует только ленивый. Главный повод для критики - провал концепции «ноль проблем с соседями». Она была предложена в 2008 г. Ахметом Давутоглу, в то время министром иностранных дел Турции, а до мая этого года - премьер-министром страны. Концепция, направленная на повышение роли Турции на мировой арене посредством налаживания добрососедских отношений с государствами региона, потерпела столь очевидное фиаско, что солидные издания не стеснялись в выражениях. Так, журнал *Foreign Policy* окрестил сложившуюся в стране ситуацию как «от нуля проблем до нуля друзей» и отметил «полную утрату ею всех рычагов влияния» на соседние страны³, *Economist* утверждал, что «турецкая политика «ноль проблем» генерирует собственные проблемы»⁴, а популярное оппозиционное турецкое издание *Today's Zaman* метко заметило, что ситуация «ноль проблем с соседями» трансформировалась в «одни проблемы с соседями»⁵ или в «ноль соседей без проблем»⁶.

Летом 2015 г. возобновились вооруженные столкновения между турецкой армией и боевиками

Курдской рабочей партии, распространившиеся на территории Ирака и Сирии. Отношения Турции с официальным Дамаском уже несколько лет балансируют на грани войны. В контексте сирийского конфликта и из-за поддержки Турцией суннитских радикалов ухудшились ее отношения с Тегераном и Багдадом. Контакты с Израилем так и не наладились после инцидента с турецкой «Флотилией свободы», направлявшейся в Сектор Газа. Провалился процесс нормализации отношений с Арменией. Прохладными остаются и отношения с Европейским Союзом, в т.ч. из-за нерешенной проблемы Северного Кипра и нарушений в области защиты прав человека. В конце 2015 г. после трагического инцидента с Су-24 накалились отношения между Турцией и Россией.

С ПРИЦЕЛОМ НА АФРИКУ

В контексте региональных неудач все большее значение для Турции начинают приобретать программы ее сотрудничества со странами «дальнего зарубежья». Особое место в них занимает Африка. С конца 1990-х гг. Турция проводит «политику открытости» в отношении государств Черного континента. В соответствии с этой политикой, в ряде африкан-

Материал подготовлен в рамках проекта РНФ № 14-18-03615 «Российская политика на Ближнем и Среднем Востоке: возможности и пределы сотрудничества со странами региона».



ских стран, где прежде не было диппредставительств Турции, открылись новые посольства, начался обмен официальными визитами, стали заключаться двусторонние торговые и инвестиционные соглашения, налаживались контакты в сфере науки и образования, проводились культурные мероприятия⁷. В результате парламентских выборов 2002 г. к власти в стране пришла Партия справедливости и развития (ПСР) под руководством нынешнего президента Реджепа Эрдогана, которая не только продолжила, но и усилила африканский вектор во внешней политике.

19-21 ноября 2014 г. в Малабо (Экваториальная Гвинея) прошел второй саммит «Турция-Африка» (первый состоялся в 2008 г. в Стамбуле⁸). В нем приняли участие представители 30 африканских стран, в т.ч.: 7 президентов, 2 вице-президента, 3 премьер-министра и 11 министров⁹. В своей приветственной речи в день торжественного открытия саммита Р.Эрдоган отметил, что Турция и Африка «достигли значительного прогресса в различных областях сотрудничества», тем самым завершив «процесс достижения открытости» в отношениях, и теперь должны «перейти на следующую, более продвинутую стадию, основанную на равноправном сотрудничестве»¹⁰.

В 2006-2014 гг. президент и премьер-министр Турции совершили более 20 государственных визитов в Африку, открылись 27 посольств Турции в Африке и 22 посольства африканских стран в Анкаре. Всего в Африке в настоящее время насчитывается 39 ту-

рецких посольств, а африканские страны увеличили число своих представительств в Турции с 10 в 2010 г. до 32 в 2015 г.¹¹ В 2015 г. президент Турции Эрдоган посетил 3 африканских столицы - Аддис-Абебу, Джибути и Могадишо. Развитие экономических связей не отстает: в 2014 г. объем товарооборота Турции со странами Африки составил \$23,4 млрд (в 2003 г. - \$5,5 млрд)¹².

Параллельно развивается и авиасообщение. В 2015 г. *Turkish Airlines* превосходили *Ethiopian Airlines* по числу пунктов назначения в Африке и заняли по этому показателю 1-е место. Турки теперь осуществляют рейсы в 31 страну и 48 городов Африки. В 2012 г. они предлагали лишь 21 рейс. В 2014 г. число пассажиров, путешествовавших между Африкой и Турцией по воздуху, достигло 200 тыс.¹³

В то же время турецкое сотрудничество с Африкой развивается неравномерно. Попытавшись повлиять на внутреннюю политику африканских стран и поддержав «Братьев-мусульман», Анкара сильно подорвала свою репутацию в Северной Африке, прежде всего в Египте. Если в сентябре 2011 г., во время посещения тогда еще премьер-министром Эрдоганом Египта, в Каире его, словно рок-звезду, встречали многочисленные толпы поклонников, то сейчас основной посыл Каира Анкаре - «прекратите вмешиваться в наши внутренние дела». В свою очередь, турецкое правительство отказывается признать нынешнее египетское правительство, пришедшее к власти в результате событий лета 2013 г., легитимным и

Участники саммита «Турция-Африка» в Малабо (ноябрь 2014 г.).

Фото Presidency of the Republic of Turkey.

осуждает преследование в Египте «Братьев-мусульман», близких ПСР идеологически.

В этих условиях для Турции все более важным становится сотрудничество со странами Африки южнее Сахары (АЮС). Приоритетность этого направления обуславливается тремя факторами:

- во-первых, заметный экономический рост, наблюдающийся во многих странах АЮС на фоне относительной политической стабильности, что открывает большие возможности для турецкого бизнеса;

- во-вторых, желание Турции диверсифицировать свои внешне-экономические связи, уменьшив зависимость от традиционных партнеров на Ближнем Востоке и в Северной Африке;

- в-третьих, наличие в АЮС значительного мусульманского населения, заинтересованного в образовательном и культурном сотрудничестве с Турцией.

ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Экономический рост в Африке действительно все более заметен в глобальных масштабах. С 2009 по 2014 гг. в десятке самых быстрорастущих экономик мира 7 были из Африки. По прогнозу Всемирного банка, опубликованному в январе 2016 г., в 2016-2018 гг. среди 12 самых быстрорастущих экономик мира 8 будут африканскими, при-

чем 7 стран располагаются южнее Сахары (Демократическая Республика Конго, Джибути, Кот-д'Ивуар, Мозамбик, Руанда, Танзания, Эфиопия), причем Эфиопия находится на втором месте по темпам роста экономики (на первом оказался единственный представитель Северной Африки - Ливия, политической стабильностью не отличающаяся)¹⁴.

За 15 лет, начиная с 2000 г., объем торговли Турции со странами АЮС вырос более чем в 10 раз и составил \$8,5 млрд¹⁵. В 2009-2013 гг. наблюдался рост товарооборота со всеми крупнейшими партнерами Турции в АЮС - ЮАР, Нигерией, Эфиопией, Ганой, Суданом и Анголой (см. табл.)¹⁶.

Основа турецкого экспорта в АЮС - промтовары, сталь, продовольствие, потребительские товары, текстиль, стройматериалы. Основа импорта - хлопок, драгоценные камни, руды металлов, уголь, древесина, продовольственные товары. Турция уже заключила 14 соглашений о защите инвестиций со странами АЮС¹⁷, из них 3 включают положение об избежании двойного налогообложения (с Эфиопией, ЮАР и Суданом)¹⁸. Анкара также подписала первое соглашение о зоне свободной торговли (ЗСТ) в 2011 г. с Маврикием и ведет переговоры о ЗСТ еще с несколькими странами АЮС¹⁹, в т.ч. недавно возобновились переговоры с ЮАР²⁰.

Особый интерес представляет инвестиционная деятельность турецких компаний в Африке. На-



Плавучая турецкая электростанция на пути в Гану (октябрь 2015 г.).
Фото The Accra Report.

копленные турецкие инвестиции на континенте превышают \$5 млрд, из них более 3 млрд приходится на Эфиопию, 500 млн - на ЮАР и 160 млн - на Судан²¹. В Эфиопии роль Турции особенно заметна - она вышла на первое место по объему инвестиций в эту африканскую экономику, принимая непосредственное участие в «эфиопском экономическом чуде»²². Турки финансируют строительство железных дорог (398-километровую железнодорожную ветку на севере страны), текстильных предприятий, заводов стройматериалов. Турецкие компании создали в Эфиопии более 8 тысяч рабочих мест²³.

Сотрудничество в области энергетики между странами АЮС и Турцией пока находится на начальных стадиях, но турки уже могут похвастаться одним крупным контрактом, заключенным в 2014 г., - аренда двух плавучих турецких электростанций обойдется Гане в \$1,2 млрд за 10 лет²⁴. Первая электростанция прибыла в Гану в ноябре 2015 г.²⁵ Кроме того, крупнейший турецкий произво-

дитель электрических кабелей *ВМЕТ* наращивает поставки своей продукции в Эфиопию, Кению и Джибути. На стадии переговоров находится контракт на строительство электростанций в Нигерии турецкой компанией *Koztek*²⁶. Наблюдается интерес турок к добыче нефти в Анголе.

На сегодняшний день значительная часть турецко-африканского экономического сотрудничества приходится на долю малых и средних турецких предприятий, но энергетические контракты ознаменуют приход в АЮС крупнейших турецких корпораций.

Интерес к АЮС усиливается из-за проблем на рынках традиционных партнеров Турции. Ирак, второй по величине торговый партнер Турции (после Германии), еще совсем недавно чуть не рухнул под натиском боевиков «Исламского государства». Официальная торговля с Сирией практически на нуле. Египет остается крупным внешнеторговым партнером, но объем торговли падает, не в последнюю очередь - из-за неблагоприятного политического климата.

В целом, в 2014-2015 гг. рост экономики региона Северной Африки и Ближнего Востока оказался в два раза медленнее роста экономики АЮС²⁷. Не добавляют оптимизма в глазах Турции и продолжающиеся войны в Сирии, Ираке, Йемене, Ливии, рост терроризма в Египте и других арабских странах. Претензии Турции на идеологическое лидерство в Северной Африке также не реализовались. Турецкий ответ на это - диверсификация связей в пользу АЮС.

Таблица

Страны АЮС - основные торговые партнеры Турции

Страна	Товарооборот, \$ млн (2009)	Товарооборот, \$ млн (2013)
ЮАР	1970	2100
Нигерия	403	550
Эфиопия	265	420
Гана	170	380
Судан	255	295
Ангола	150	272

Источник: Turkish Statistical Institute. Foreign Trade Statistics Yearbook 2013.

СОТРУДНИЧЕСТВО В КУЛЬТУРНОЙ И РЕЛИГИОЗНОЙ СФЕРАХ

В то же время турецкая внешняя политика традиционно использует культурные, религиозные и образовательные связи как основы для развития политического и экономического сотрудничества. Развитие турецко-африканского сотрудничества во многом началось именно с культурного и образовательного прорыва - открытия в Африке турецких школ. Сейчас их число уже превышает 100. Во многих африканских странах турецкие школы считаются самыми престижными, в них учатся, в т.ч., и дети элиты. В 2009 г. открылся первый в Африке турецкий университет - Нигерийский турецкий Нильский университет в Абудже. Ежегодно выделяется около 1000 госстипендий для африканцев, желающих учиться в Турции. В настоящее время в турецких вузах проходят обучение свыше 5 тыс. африканских студентов²⁸.

В АЮС сейчас проживает около 300 млн мусульман, а их доля в населении региона (около 30%) постепенно растет. По расчетам демографов, в 2050 г. в АЮС будет жить 670 млн мусульман, а их доля в населении вырастет до 35%²⁹. Турция, хоть и не ограничивается сотрудничеством с мусульманскими странами АЮС, определенно делает акцент на развитии отношений именно с ними. Турецкое Управление по делам религии *Diyanet* является важным инструментом, с помощью которого, посредством религиозных контактов, Анкара обеспечивает свое «мягкое влияние» в Африке. При правлении ПСР Управление, бюджет которого вырос с 2005 г. в четыре раза до \$2 млрд, а количество сотрудников превысило 120 тыс. человек, стало активным проводником внешней политики Турции³⁰.

В 2006 и 2011 гг. *Diyanet* провело две конференции мусульманских религиозных лидеров, в которой приняли участие представители Турции и многих африканских стран. В декларации по итогам последней встречи было заявлено о



необходимости развития в Африке средних школ «имам-хатип»* и учреждений высшего теологического образования по турецкому образцу как альтернативы западной образовательной модели³¹. В ряде турецких посольств в Африке начали работать представители *Diyanet*, координирующие действия мусульманских религиозных организаций. Кроме того, *Diyanet* финансирует строительство и реставрацию мечетей в Африке. Большая новая мечеть строится в Сомали, планируется строительство мечети с комплексом религиозных и образовательных сооружений в Джибути³².

Очень важна также гуманитарная составляющая турецко-африканского сотрудничества. Турецкое международное агентство сотрудничества и развития ТИКА более трети своего бюджета - \$1,5 млрд - тратит на помощь африканским странам. Среди его проектов - строительство госпиталей, подготовка медперсонала, развитие сельского хозяйства. Интересно отметить, что ТИКА также занимается раздачей копий Корана африканцам. В 2015-2018 гг. планируется распространить 1 миллион копий священной книги³³.

В Африке также действуют Турецкий Красный Полумесяц, Фонд защиты прав и свобод человека и гуманитарной помощи и ряд других неправительственных организаций. Среди основных получателей турецкой гуманитарной помощи можно выделить Эфиопию, Судан и Сомали.

Отношения Турции и Сомали - особая история. Турция фактически взяла на себя роль спонсора этой раздираемой конфликтами

Главное здание Нигерийского турецкого Нильского университета (Абуджа).
Фото Nigerian Turkish Nile University.

страны: асфальтировала дороги в Могадишо, отремонтировала электрические сети города. Построила в Могадишо крупнейший в стране госпиталь (на 200 мест) и оплачивает его деятельность. Возвела новый терминал международного аэропорта Могадишо, куда *Turkish Airlines* уже совершают ежедневные рейсы. Финансирует реформы армии и полиции страны. С 2011 г. турецкие граждане и компании пожертвовали более \$300 млн на восстановление Сомали³⁴. Перспективы экономической отдачи от вложения турецких средств в Сомали пока неясны. В Сомалиленде есть нефть и есть интерес к ней турок, но за эту нефть сильна конкуренция³⁵. Порт Могадишо на 20 лет передан в управление турецкой компании, но реконструкция порта окупится нескоро³⁶. Сомали на данный момент - это, скорее, политический проект Турции, призванный поднять ее престиж, причем не только в Африке, но и среди мусульман всего мира.

В целом, необходимо отметить особую роль стран Африканского Рога (или Большого Африканского Рога, если включить Судан) в турецкой политике в Африке: именно здесь Анкара усматривает наибольший потенциал для развития многогранных отношений ввиду сильных исторических, культурных и религиозных связей с этим регионом и его сравнительной географической близости. География африканских визитов Эрдогана в 2015 г. - тому подтверждение.

* Школы типа «имам-хатип», распространенные в Турции, сочетают глубокое изучение Корана с обычными общеобразовательными предметами (прим. авт.).



Открытие нового терминала международного аэропорта Могадишо (январь 2015 г.).

НО ЕСТЬ И ПРОБЛЕМЫ...

Но сказать, что отношения Турции и стран АЮС безоблачны, было бы неверно.

Во-первых, в 2014 г. турецкая политика в Африке оказалась под угрозой с неожиданной стороны - из-за внутривластных разногласий между Реджепом Эрдоганом и его прежним союзником Фетуллахом Гюленом - помимо прочего, основателем Хизмет - сети турецких образовательных и религиозных учреждений по всему миру. Эрдоган фактически объявил Гюлена врагом Турции номер один; его сторонники подвергаются арестам по всей стране. Эрдоган попросил африканских лидеров закрыть турецкие школы Хизмет по всему континенту, обещая взамен открытие новых школ уже по государственной линии, но получил почти одни отказы.

В связи с этим, некоторые африканские чиновники обвинили Турцию во вмешательстве во внутренние дела, схожем с колониальной практикой³⁷. Турция очень болезненно реагирует на любые сравнения политики Османской империи в Африке с колониальной политикой европейских держав. Никаких других действий не последовало, но взаимное доверие оказалось несколько подорванным. К тому же то, что раньше было основным преимуществом Турции в Африке - сильные связи на уровне гражданского общества и неправительственных организаций, - стало ее слабостью.

Во-вторых, неудачное вмешательство Турции во внутренние дела стран Северной Африки не прошло незамеченным в АЮС. То, что Турция, точнее ее нынешнее правительство, мыслит себя лидером исламского мира, видно невооруженным глазом. Эрдоган, которого оппозиционная турецкая печать называет не иначе, как султаном, в своих амбициях опирается на вторую по размеру в мире после Индонезии экономику мусульманской страны и на политическую идеологию, в основании которой лежит модернизация на основе ислама. Перспективность экономического сотрудничества с Турцией очевидна. Но идеология Турции и поддерживаемых ею «Братьев-мусульман» потерпела поражение в странах Северной Африки - так зачем лидерам мусульманских стран АЮС следовать за Турцией в политическом плане?

К тому же за Турцией тянется целый шлейф обвинений в содействии радикальным исламским движениям. В конце 2015 г. российская пресса наполнилась обвинениями в адрес турецких властей в пособничестве «Исламскому государству». Помимо этого, Турцию обвиняли в переправке боевиков ливийской исламистской коалиции «Рассвет Ливии» из Сирии в Триполи³⁸.

Пожалуй, не менее тревожными для африканских партнеров Турции должны были стать появившиеся в Интернете в 2014 г. записи телефонных переговоров советника Эрдогана с представителями *Turkish Airlines*, на которых обсуждались поставки оружия нигерийской террористической организации «Боко Ха-

рам»³⁹ самолетами турецкой авиакомпании. Авиакомпания поспешила опубликовать опровержение⁴⁰, а правительство Турции списало обвинения на происки оппозиции, связанной с Ф.Гюленом. Но при появлении все новых свидетельств сотрудничества турецких властей с международными исламистами эти записи приобретают правдоподобность.

Показательно, что если в 2008 г. Турция была избрана непостоянным членом Совета Безопасности ООН при подавляющей поддержке африканских стран (51 голос), то на выборах в 2014 г. Турция недосчиталась многих африканских голосов и не вернулась в Совет Безопасности. Причем против Турции активно выступал не только Египет, но и некоторые страны АЮС⁴¹.

В-третьих, на прошедшем в 2014 г. саммите «Турция-Африка» был четко артикулирован еще один недостаток африканской турецкой политики с точки зрения африканцев: по словам председателя Афросоюза Дламини-Зумы, хотя Турция добилась огромных успехов в налаживании двусторонних отношений с отдельными африканскими странами, сотрудничество по линии Турция - Африканский Союз развивается крайне медленно. Даже решения первого саммита Турция-Африка, прошедшего еще в 2009 г., остаются нереализованными⁴². Если Турция действительно хочет стать одним из крупнейших игроков на Африканском континенте, ей все же стоит уделять больше внимания многостороннему сотрудничеству, считает Дламини-Зума.

Тем не менее, подводя итог, можно утверждать, что потенциал развития турецко-африканских отношений далеко не исчерпан. Развитие культурных, образовательных, религиозных связей будет и далее оставаться фактором углубления сотрудничества, но значение экономического фактора будет возрастать.

Основные факторы сотрудничества - наличие политической воли Анкары и рост турецкой и африканской экономик.

Главный риск - попытки Турции вмешаться во внутривластные дела африканских стран,

поддержка ею радикальных исламских движений.

Роль АЮС, где эти риски пока меньше, будет расти. Особенно

заметен потенциал для турецко-африканского сотрудничества в странах Большого Африканского Рога, где сильнее культурные и

исторические связи с Турцией, где нет религиозных барьеров и меньше логистических сложностей.

¹ G20 Energy Ministers Convene Historic Meeting, Adopt Communiqué // International Institute for Sustainable Development, 3.10.2015 - <http://energy-iiisd.org/news/g20-energy-ministers-convene-historic-meeting-adopt-communique>

² Renewable Energy in Turkey // Flanders Investment, December 2014 - http://www.flandersinvestmentandtrade.com/export/sites/trade/files/market_studies/624141229132036/624141229132036_1.pdf

³ How Turkey Went From 'Zero Problems' to Zero Friends // Foreign Policy, 22.08.2013 - <http://foreignpolicy.com/2013/08/22/how-turkey-went-from-zero-problems-to-zero-friends/>

⁴ Problems with the neighbours // Economist, 28.01.2015 - <http://www.economist.com/node/21543591>

⁵ Zero problems with neighbors turned into complete problems with neighbors // Today's Zaman, 23.08.2015 - http://www.todayszaman.com/monday-talk_tourism-sectors-gur-zero-problems-with-neighbors-turned-into-complete-problems-with-neighbors_397285.html

⁶ We might see further isolation of Turkey // Today's Zaman, 3.01.2016 - http://www.todayszaman.com/monday-talk_academic-guven-we-might-see-further-isolation-of-turkey_408664.html

⁷ Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations - <http://www.mfa.gov.tr/turkey-africa-relations.en.mfa>

⁸ Подробнее см.: *Костелянец С.В.* Турция и Африка: сотрудничество развивается // Азия и Африка сегодня. 2012. № 10. (*Kostelyanets S.V.* 2012. Turtsiya i Afrika: sotrudnichestvo razvivaetsya // Aziya i Afrika segodnya. № 10) (in Russian)

⁹ Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations...

¹⁰ Speech by H.E.Recep Tayyip Erdogan, the President of the Republic of Turkey, 21.11.2014 - <http://afrika.mfa.gov.tr/21-november-2014-speech-by-HE-recep-tayyip-erdogan-the-president-of-the-republic-of-turkey.en.mfa>

¹¹ Ibidem.

¹² Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations...

¹³ Ibidem.

¹⁴ Global Economic Prospects, January 2016: Spillovers amid Weak Growth // World Bank Group, 2016 - <https://www.worldbank.org/content/dam/Worldbank/GEP/GEP2016a/Global-Economic-Prospects-January-2016-Spillovers-amid-weak-growth.pdf>

¹⁵ Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations...

¹⁶ Foreign Trade Statistics Yearbook 2013 // Turkish Statistical Institute - <https://biruni.tuik.gov.tr/yayin/views/visitorPages/english/index.zul>

¹⁷ Turkey - Bilateral Investment Agreements // UNCTAD - <http://investmentpolicyhub.unctad.org/IIA/CountryBits/214>

¹⁸ Double Taxation Treaties in Turkey // Lawyers in Turkey, 11.08.2015 - <http://www.lawyer-turkey.com/double-taxation-treaties-turkey>

¹⁹ Free trade agreements of Turkey // Ministry of Economy of Turkey, September 2013 - <http://yoikk.gov.tr/upload/IDB/FTAsCompatibilityMode.pdf>

²⁰ South African Embassy to Turkey - http://www.southafrica.org.tr/index.php?option=com_content&view=article&id=125%3Aturkey-south-africa-agree-to-waive-visas-draft-free-trade-agreement&catid=36%3Asouth-africa-turkish-news&Itemid=64&lang=en

²¹ Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations...

²² Presidency of the Republic of Turkey. Ethiopia - <https://www.tcgb.gov.tr/en/exclusive/afrika/ethiopia>

²³ Turkey to invest in Ethiopia's hydropower // 26.01.2015 - <http://www.newbusinessethiopia.com/index.php/component/k2/31-construction/211/211>

²⁴ Ghana Signs 10 Year Contract to Rent Power Barges // GhanaWeb, 16.10.2014 - <http://www.ghanaweb.com/GhanaHomePage/NewsArchive/Ghana-Signs-10-Year-Contract-to-Rent-Power-Barges-330598>

²⁵ Turkey sends Ghana instant floating power station to relieve blackouts // Global Construction Review, 2.12.2015 - <http://www.globalconstructionreview.com/news/turkey-sends-ghana-instant-flo8at8i8ng-power>

²⁶ Nigeria: FG Signs MoU With Turkish Company On Power Generation, Transmission // All Africa, 1.12.2014 - <http://allafrica.com/stories/201412011895.html>

²⁷ Global Economic Prospects, January 2016: Spillovers amid Weak Growth...

²⁸ Republic of Turkey - Ministry of Foreign Affairs. Turkey - Africa Relations...

²⁹ The Future Of World Religions: Population Growth Projections, 2010-2050 // Pew Research Center, 2.04.2015 - <http://www.pewforum.org/2015/04/02/sub-saharan-africa>

³⁰ The Rise of Diyanet: the Politicization of Turkey's Directorate of Religious Affairs // The Turkey Analyst, 9.10.2015 - <http://www.turkeyanalyst.org/publications/turkey-analyst-articles/item/463-the-rise-of-diyanet-the-politicization-of-turkey%E2%80%99s-directorate-of-religious-affairs.html>

³¹ *Mehmet Ozkan.* Turkey's Religious Diplomacy // The Arab World Geographer. Vol. 17, No 3 (2014), p. 223-237.

³² Presidency of the Republic of Turkey. Djibouti - <https://www.tcgb.gov.tr/en/exclusive/afrika/djibouti>

³³ ТЭКА to distribute 1 million copies of the Quran in Africa // Daily Sabah, 12.07.2015 - <http://www.dailysabah.com/religion/2015/07/12/tika-to-distribute-1-million-copies-of-the-quran-in-africa>

³⁴ Turkish model in Somalia focus of Daily Sabah's London panel // Daily Sabah, 22.03.2015 - <http://www.dailysabah.com/politics/2015/03/22/turkish-model-in-somalia-focus-of-daily-sabahs-london-panel>

³⁵ Genel Energy Schedules Odweine Oil Block Seismic Surveys for 2016 // Somaliland Sun, 10.08.2015 - <http://somalilandsun.com/index.php/economic/7879-somaliland-genel-energy-schedules-odweine-oil-block-seismic-surveys-for-2016>

³⁶ Somalia gives Turkish firm 20-year contract to run Mogadishu port // Horseed Media, 26.08.2015 - <https://horseedmedia.net/2015/08/26/somalia-gives-turkish-firm-20-year-contract-to-run-mogadishu-port>

³⁷ Report reveals repercussions of AK Party fight against Gulen movement in Africa // Today's Zaman, 22.10.2015 - http://www.todayszaman.com/national_report-reveals-repercussions-of-ak-party-fight-against-gulen-movement-in-africa_402254.html

³⁸ СМИ: ливийские исламисты начали массовую переброску в Триполи боевиков из Сирии - <http://tass.ru/mezhdunarodnaya-paporama/2321750>

³⁹ Подробнее см.: *Денисова Т.С.* Нигерия-2015: смена руководства // Азия и Африка сегодня. 2015, № 8. (*Denisova T.S.* 2015. Nigeriya-2015: smena rukovodstva // Aziya i Afrika segodnya. № 8). (in Russian)

⁴⁰ Turkish Airlines refutes claims over arms shipments // Hürriyet Daily News, 19.04.2014 - <http://www.hurriyetdailynews.com/turkish-airlines-refutes-claims-over-arms-shipments.aspx?pageID=238&nID=63791&NewsCatID=341>

⁴¹ Why the UN Rejected Turkey's Bid for a Security Council Seat? // The California Courier, 23.10.2014 - <http://www.thecaliforniacourier.com/why-the-un-rejected-turkeys-bid-for-a-security-council-seat>

⁴² Statement of the Chairperson of the African Union Commission Dr. Nkosazana Dlamini Zuma, 21.11.2014 - [http://summits.au.int/en/sites/default/files/FINAL_CP's_AFRICA-TURKEY_SPEECH_21_Nov_New_\(2\).pdf](http://summits.au.int/en/sites/default/files/FINAL_CP's_AFRICA-TURKEY_SPEECH_21_Nov_New_(2).pdf)